
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le bulletin de la Ligue des Echecs du Grand Est – n°11 – Janvier 2021  



 

Edito 
 
Assemblée Générale élective puis Comité Directeur, la LEGE se met en place pour la nouvelle mandature. 
 
La reprise des cours en présentiel pour les jeunes est, espérons-le, le signal d’un réel redémarrage des activités 
échiquéennes en club. 
 
La période est compliquée mais gageons que l’année 2021 sera moins difficile que celle qui se termine !!!! 
 
Bonne année 2021 à tous. 
 
Bonne lecture. 

Site : https://www.echecs-grand-est.fr/ 
 
Facebook : https://www.facebook.com/lege64/ 
 
Twitter : https://twitter.com/lege_64 



  

Le mot du Président 
 
Le 28 novembre 2020, les présidents de club ont voté par voie électronique 
la constitution d’un  nouveau Comité directeur de la Ligue pour les 4 
années à venir. Ils ont également honoré le Président sortant Jean Paul 
GRIGGIO saluant le travail effectué dès la création de la région Grand Est 
à l’harmonisation des modes de fonctionnements de l’Alsace, la 
Champagne-Ardenne et la Lorraine. 
 
Quatre années après ces premiers succès et une saison 2019-2020 qui se 
montrait prometteuse pour la Ligue des Echecs du Grand Est et ses 115 
clubs, et alors que l’on s’acheminait vers un nouveau record du nombre de 
joueurs licenciés, notre sport se trouve confiné au printemps. La rentrée 
en septembre et le premier match d’interclubs redonnaient  confiance aux 
Présidents de club même si les anciens joueurs n’étaient pas encore tous 
revenus dans les clubs. Hélas les nouvelles restrictions dues à la crise 
sanitaire paralysent à nouveau les activités échiquéennes. Seule la 
formation à destination des jeunes peut encore se faire en présence 
physique. 
 
La Ligue s’est mise en ordre de marche, usant des moyens modernes de 
communication et les visioconférences. Les commissions sous la direction 
de membres du Comité Directeur ont commencé leurs travaux. Nous 
avions déjà inscrit dans le projet associatif les actions vers les jeunes 
licenciés et l’accompagnement vers le haut niveau. La situation actuelle 
nous conforte dans ce sens. Nous avons également le souhait de porter 
au sein de la « commission  développement », l’accompagnement des 
clubs et les liens de la ligue avec les Comités Départementaux. Sans 
oublier la proximité avec les  pays voisins qui doit permettre de répondre 
aux sollicitations des organismes traitant des échanges. Le Comité 
Directeur devra se prononcer tout prochainement sur ce projet pour lequel 
vous serez sollicités à votre tour. Recevez à titre personnel tous mes vœux 
de belles fêtes de fin d’année et pour vos clubs une reprise active le plus 
tôt possible. 
 
Régis Noizet, Président de la Ligue des Echecs du Grand Est 
 



AG du 28/11/2020 
 
CR AG du 28/11/2020 : http://www.reimsechecetmat.com/fichiers/ligue/ag28112020.pdf 
 
Annexe 1 : http://www.reimsechecetmat.com/fichiers/ligue/annexe1ag28112020.pdf 
 
Annexe 2 : http://www.reimsechecetmat.com/fichiers/ligue/annexe2ag28112020.pdf 
 
Annexe 3 : http://www.reimsechecetmat.com/fichiers/ligue/annexe3ag28112020.pdf 
 

CD du 03/12/2020 
 
CR  CD du 03 décembre 2020 : http://www.reimsechecetmat.com/fichiers/ligue/cd103122020.pdf 

Vos représentants au sein de la LEGE 



  

La Région se mobilise pour les acteurs sportifs 
 
Associations, sportifs, clubs … consciente que la crise sanitaire perturbe vos activités, la Région Grand 
Est vous soutient grâce à plusieurs dispositifs : 

 Le Fonds Résistance : jusqu’à 30 000 € d’avance de trésorerie remboursables sur 3 ans  
 #Soutienstonclub : une plateforme de financement participatif pour soutenir les clubs sportifs 

du Grand Est 
 Les Grands Gestes : plateforme de vente en ligne d’offres promotionnelles pour Noël  
 Capital Stages : financement de 500 € / mois de stage accueilli en secteur associatif ou privé 

 
Pour toute question ou information complémentaire, contactez : stephanie.lembre@grandest.fr 



  

La grille des Aides Harmonisées validée lors du CD du 05 octobre 2019. Il est rappelé 
que pour bénéficier de ces aides, il faut en faire la demande à la LEGE. 



  



 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Compte rendu de l’Assemblée Générale Extraordinaire du 5 décembre 2020 
 
Le compte rendu de l’Assemblée Générale du 5 décembre 2020, qui s’est déroulée par visio-
conférence en raison du contexte sanitaire, est disponible. 
 
Vous pouvez le télécharger : http://www.echecs.asso.fr/Actus/13069/ag_5_d%C3%A9cembre.pdf 
 
La liste des clubs présents : http://www.echecs.asso.fr/Actus/13069/liste_ag.pdf 
 

Communiqué fédéral 
 
Le tribunal judiciaire de Nanterre a ordonné le maintien à titre provisoire et jusqu’à l’Assemblée 
Générale élective du 3 avril 2021 des mandats des membres du comité directeur et du bureau 
fédéral de la Fédération Française des Échecs, malgré le vote de l’Assemblée Générale 
Extraordinaire du 5 décembre 2020. 
 
Il s’est basé sur l’article 1 du décret n°2020-896 du 22 juillet 2020 dérogeant à certaines 
dispositions du code du sport (partie réglementaire) pour faire face aux conséquences de 
l’épidémie de covid-19 et au report des jeux Olympiques et Paralympiques de Tokyo en 2021. 
Article 1 
 
Par dérogation aux dispositions des points 2.2.2.2.3. et 2.2.2.2.5. de l’annexe I-5 au code du sport, 
lorsque les statuts des fédérations sportives agréées en application des dispositions de l’article L. 
131-8 prévoient que le mandat de leurs instances dirigeantes expire au plus tard le 31 décembre 
de l’année durant laquelle se tiennent les jeux Olympiques et Paralympiques d’été, ce mandat peut 
être porté à 54 mois et expire au plus tard le 30 avril 2021. 
 
A présent, Yves Marek, vice-président de la FFE depuis le 28 novembre, assurera l’intérim et les 
fonctions de président de la FFE, jusqu’au 3 avril 2021. 
 
Mathilde Choisy - Directrice Générale de la FFE 

Protocole de reprise des activités échiquéennes pour les mineurs - 15 décembre 
 
La reprise de l’entraînement pour les mineurs sera possible à partir du 15 décembre, dans le respect 
du protocole sanitaire que nous vous invitons à lire attentivement. Seule la reprise de l’entraînement 
pour les mineurs est autorisée le 15 décembre 2020. Les compétitions sont suspendues pour les 
jeunes jusqu’au 31 décembre 2020. 
 
Le protocole : http://www.echecs.asso.fr/Actus/13064/protocole_mineurs.pdf 
 
Le protocole ministériel : https://sports.gouv.fr/IMG/pdf/protocolesanitairereprisesportmineurs.pdf 
 
Ce protocole sanitaire a été publié le 5 décembre 2020. Il est donc applicable à cette date, et ne 
présage pas des évolutions ultérieures concernant les règles sanitaires nationales ou locales. Du 
fait de l’évolution possible de la situation sanitaire, nous vous invitons à suivre avec attention les 
mesures qui pourraient être prises sur votre territoire ces prochaines semaines. 
 
Les compétitions et les entraînements en présentiel pour les adultes sont suspendues jusqu’au 20 
janvier 2021. Un protocole sanitaire actualisé prenant en compte la reprise des compétitions en 
2021 sera publié en fin d’année. 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Message du Président de la FFE Yves Marek 
 
 
Chers Présidents de Clubs, Chers Licenciés, 
 
À la suite d’une ordonnance quelque peu inattendue du Tribunal judiciaire de Nanterre, faisant suite à 
la démission de Bachar Kouatly, je suis investi à titre intérimaire de la présidence de la Fédération 
française des échecs jusqu’à l’Assemblée générale élective du 3 avril 2021.La décision du Tribunal de 
Nanterre – dont le contenu m’a surpris autant que vous – a force obligatoire et s’impose à moi comme 
à tous les membres de la Fédération, bien que l’Assemblée Générale ait émis deux votes clairs qui 
n’allaient pas dans ce sens. 
 
Je tiens à remercier tous ceux qui, au-delà des désaccords qui les séparent, m’ont exprimé leur 
confiance et ont pensé que j’étais le mieux à même d’assumer cette mission dans l’intérêt de tous. 
J’essaierai d’en être digne et de servir au mieux les échecs français dans une situation pour le moins 
complexe et délicate, à la fois à cause de l’impact de la pandémie et des péripéties récentes de la vie 
fédérale, mais aussi dans un contexte porteur d’espoirs (médiatisation récente du jeu par Netflix, 
potentialités du jeu en ligne, rendez-vous du centenaire de la Fédération, mobilisation autour de notre 
cher Maxime Vachier-Lagrave qui est à mi-parcours du tournoi des candidats en tête pour défier l’actuel 
champion du monde…après l’avoir magnifiquement sorti il y a quelques jours en demi-finale du 
championnat d’échecs rapides). 
 
Je compte exercer cette mission dans l’état d’esprit suivant : 
1/ D’abord, naturellement, j’expédierai les affaires courantes avec le concours des services de la 
Fédération. 
2/ Je veillerai ensuite à une organisation irréprochable des élections du 3 avril et assurer qu’elles 
débouchent sur un résultat incontestable, en garantissant la neutralité absolue de la Fédération. Le fait 
que je ne sois personnellement candidat sur aucune des listes en présence et les relations amicales 
que j’entretiens avec tous les acteurs sont, à cet égard, un gage de cette neutralité. 
3/ Lorsque devront être prises des décisions dépassant la simple gestion des affaires courantes, je 
rechercherai le plus large consensus, en consultant les trois listes en présence, afin de ne pas engager 
l’avenir ni entraver le choix souverain de l’Assemblée générale et la liberté de décision de l’équipe qui 
sera élue. 
4/ J’entends établir un dialogue de qualité avec les pouvoirs publics. 
 
D’ores et déjà : 
1/ J’ai pu avoir un échange direct avec M. Jean-Michel Blanquer, Ministre de l’éducation nationale, de 
la jeunesse et des sports, sur la situation de la Fédération et ses perspectives. 
2/ J’ai décidé de faire appel à un des plus remarquables avocats de droit public que je connaisse, qui a 
conseillé déjà des entités fédérales et des ordres professionnels, Maître Rémi Sermier, pour assister la 
Fédération durant cette période tant je tiens à ce que tout se déroule dans la plus grande rigueur 
juridique et morale. 
3/ J’ai engagé un dialogue avec certains interlocuteurs de la Fédération pour résoudre des questions 
financières urgentes dans l’intérêt de la Fédération (notamment la question des arriérés de loyers). 
 
S’agissant de la gouvernance intérimaire de la Fédération, et même si la décision de justice s’impose à 
nous, il me semble que les votes émis par l’Assemblée Générale ne permettent pas de considérer que 
le comité directeur conserve une légitimité politique intacte, sans lui faire offense ni méconnaître le 
mérite personnel, la passion et l’engagement de chacun de ses membres. Je ne compte pas le réunir ni 
le consulter durant mon court mandat intérimaire. Il n’y a d’ailleurs pas de nécessité statutaire à cela. 
 
Je forme le vœu qu’avec votre concours, la Fédération puisse négocier parfaitement la transition souvent 
délicate entre le milieu de jeu et la finale et j’espère la servir au mieux dans l’intérêt des échecs français. 
 
Yves MAREK 
 



  

Le nouveau calendrier pour la saison 2020-2021 
http://echecs.asso.fr/Actus/6762/Calendrier2020-2021.pdf 
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Les pages CDJE et clubs sont les vôtres. 
Envoyez-nous vos infos ( Annonces de 

tournois, résultats de vos joueurs, articles de 
presse…. ), nous les publierons. 


